

## CAPITULO IV.

### El Estado de Hidalgo.

Un mineral de importancia.—Las Haciendas de Beneficio que en la Capital se hallan.—El progreso del Estado.—El Señor General Cravioto.

**E**L Estado de Hidalgo se halla situado entre los 19° 37' y 21° 10' latitud Norte, y entre los 1° 9' longitud Este, y 0° 46' longitud Oeste, del meridiano de México. Confina por el Norte con los Estados de San Luis Potosí y Veracruz; por el Este con el de Puebla; por el Sur con el de México y por el Oeste con el de Querétaro. Su mayor extensión es de E. á O. de 203 kilómetros ó su equivalente en leguas 48 y media y de N. á S. 164 kilómetros ó sean 39 leguas. Su superficie es de 1,251 leguas cuadradas.

**CONFIGURACIÓN**—La parte Sur del Estado es generalmente plana, no se encuentran sino algunas montañas esparcidas, ó pequeñas cadenas que son por lo común de poca elevación: las llanuras principales son las de Apam, San Javier, Tula, y las que vulgarmente se conocen por el nombre de Plan del Mezquital, compuestas de los Distritos de Actopan, Huichapan, Ixmiquilpan y parte del de Zimapán. El Norte del Estado es por lo contrario muy montañoso, lo forma una parte de la prolongación de la gran cordillera de los Andes, conocida vulgarmente con el nombre de Sierra Alta.

**Ríos.**—Dos son los principales: el de Tula, que pasa por la

población de este nombre, el de Mixquiahuala, Ixmiquilpan y Tasquillo, réunese después con el río de Zimapán de cuyo punto de reunión en adelante, lleva el nombre de Moctezuma. El otro es el de Meztitlán que desagua en la laguna de este nombre; las infiltraciones que tiene el lago hacen que el río continúe, reuniéndose al de Amajaque en el pueblo de San Juan Amajac, cuya prolongación se une con el de Moctezuma en el Estado de San Luis para formar el Pánuco.

**LAGUNAS.**—Solo hay tres y todas de corta extensión, estas son, la de Meztitlán, la de Apam y la de Tecocomulco.

**MONTAÑAS.**—Son de poca elevación, y aún las más notables no llevan sus alturas á la región de las nieves perpetuas, las más elevadas son algunos picos de la Sierra Alta ó de Zaucaltipán los Organos de Actopan, las Ventanas del Chico, la Peña del Zumate en Omitlán y el cerro de las Navajas en Huasca; teniendo este último, que es el más elevado, 3,212 metros sobre el nivel del mar, los restantes solo tienen sobre 3,000 metros.

**PRODUCCIONES NATURALES.**—Hay en nuestras montañas muchas vetas metalíferas que se cruzan en varias direcciones. La Sierra Alta está cubierta de preciosas y variadas maderas, muchas plantas aromáticas y medicinales, como la purga de Jalapa y Zarzaparrilla, varias resinas y multitud de vistosas variadas flores.

**AGRICULTURA.**—Se cultivan varios granos y semillas, tales como el maíz, trigo, frijol, arvejón, haba, garbanzo, cebada, etc., de los que se obtienen regulares cosechas: en Tulancingo y Meztitlán se recogen abundantes por la fertilidad del terreno. En los distritos de Apam, Pachuca y Tulancingo, se cultiva en grande escala y con buenos resultados el Agave Mexicano: las legumbres, frutos y flores no se descuidan por nuestros agricultores.

**MINERÍA.**—Es el ramo más importante del Estado, pues casi todos los distritos que lo forman son mineros; se encuentran muchas vetas de plata, plomo y cobre, fierro lo hay en abundancia, criaderos de carbón, alumbre y azufre que también se encuentran.

Dos puntos que podemos nombrar centros mineros son los que llaman la atención; uno de estos es Pachuca, y el otro Zimapán; cerca del primero se encuentran los minerales del Monte, el Chico, Santa Rosa, Capula, Tepenené y el Potosí; y del segundo los del Cardonal, la Bonanza, la Pechuga, Jacala, la Encarnación, San José del Oro y las Verdosas; notables todos por sus ricas vetas argentíferas.

Pachuca es la capital del Estado, y la residencia de los Poderes. Hay un Gobernador que lo es el integérrimo liberal C. General Rafael Cravioto y dos Secretarios, uno de Gobernación, el Lic. Francisco Valenzuela, inteligente, probó exagerado en el cumplimiento de sus deberes, y con ese criterio poco común que para discurrir acertadamente tiene y que le ha valido la estimación del público. Modelo de lealtad y de civismo.

El otro Secretario, que es el de Hacienda, lo es el activo y progresista C. Ramón Liveroll, estadista y financiero como pocos hay, y que en el tiempo que tiene de llevar el timón hacendario, las rentas del Estado se han elevado, se paga con toda puntualidad á los servidores del gobierno y jamás se ha lamentado de quebranto alguno.

El Ejecutivo es á cargo del C. General Rafael Cravioto.

El Señor Gobernador del Estado de Hidalgo, es un liberal sin mancha, un abanderado de la Reforma, un hijo de la libertad que se ha mantenido firme en el partido de los netamente republicanos.

Desde 1846 en que el ejército invasor norte-americano, había rendido nuestras fortalezas, el Señor General Cravioto, sentó plaza de militar en el Distrito de Huachinango, que tantos valientes ha dado á su patria.

Asistió á las principales campañas libradas en la Sierra de Puebla, y á Puebla donde había acampado el ejército invasor y obtuvo honrosísimas condecoraciones y ascensos hasta el grado de Coronel, con cuyo mando pudo desplegar sus grandes dotes.

Liberal desde sus principios, combatió sin descanso por la libertad y la reforma: fué durante la intervención francesa el

más acérrimo defensor de su patria, asistiendo á los combates más reñidos y entre otros el que coronó de gloria las armas nacionales el 5 de Mayo de 1862, al memorable triunfo del 2 de Abril de 67 y otros muchos que sería prolijo enumerar.

Como progresista y amante de nuestras instituciones democráticas, secundó por convicción el Plan de Tuxtepec saliendo de México en los primeros días de Marzo de 1876.

En 1877 fué electo Gobernador Constitucional del Estado de Hidalgo. Su administración se hizo señalar bien pronto de las anteriores y su honradez y laboriosidad hicieron florecer el Estado á tal altura, que en la actualidad, es uno de los principales de la República.

Demócrata de corazón, ha prestado el contingente de su vasta erudición y su clara inteligencia á la causa nacional y desde la época del Sr. Juárez se registra siempre su nombre, ya en la Cámara de Diputados, ya en la de Senadores, en las cuales ha sabido distinguirse por la firmeza de sus opiniones, su nobleza de miras y su invariable rectitud. Hoy vuelve por tercera vez á regir aquel Estado, en donde ha realizado mejoras tan importantes, como el ferrocarril de Hidalgo, el fomento de la instrucción, la unión de los Distritos todos por la vía telegráfica; y otras que le han conquistado el nombre que de progresista lleva.

El Sr. General Rafael Cravioto es de una alma grande y buena: cuenta con la satisfacción de ser verdaderamente estimado por sus gobernados, y éstos con la de tener al frente de sus destinos, al liberal immaculado, al virtuoso ciudadano, probó, leal y generoso.

Hay un Tribunal Superior de Justicia compuesto de seis Magistrados y dos fiscales.

Forman la 1.<sup>a</sup> Sala de dicho Tribunal el clásico romanista Lic. Miguel Mancera de San Vicente, el reputado criminalista Lic. Crisóforo García, decano de los magistrados actualmente, y el ilustrado joven Lic. Simón Anduaga, siendo fiscal en ella, el Lic. Luis Hernández, estudioso y profundo en casi todas las materias de la profesión.

La 2.<sup>a</sup> Sala la componen el Lic. Manuel Mateos, práctico

ilustradísimo y modelo de honradez, el erudito y profundo abogado Lic. Manuel A. Romo, y el notable civilista Lic. Adalberto G. Andrade, autor de varios códigos, compilador y excelente abogado. Como fiscal de esta Sala, actualmente funciona el hábil jurisconsulto Leonides Barranco, que tantos lauros ha conquistado en su carrera.

Existen tres Juzgados de 1.<sup>a</sup> Instancia en la capital, que son á cargo del locuaz y aventajado jurisconsulto Joaquín González, y los CC. Lic. Pedro Hernández y Vicente Pérez no menos probos y honrados que el primero.

He aquí el personal más notable de la administración judicial, y en cuanto al del Ejecutivo, son dignos de alabanza el Sr. Oficial Mayor de Hacienda, nuestro querido hermano D. Ricardo Pascoe (vulgo *Don Richard*, como le llamamos sus íntimos) y que á sus dotes hacendarias, reúne un noble corazón, y el joven Lic. Rodolfo Izunza, Oficial Mayor de Gobernación, que ha heredado el talento de su padre y marcha viento en popa en la carrera escabrosa de la política.

La Legislatura del Estado tiene once diputados, allí tenemos á los progresistas é inteligentes Lic. Arturo Zerón y Barredo, Lic. Agustín Cravioto, Roberto Cravioto, al Sr. Jesús Arias, siempre leal y franco, D. Antonio Baena y otros que sería prolijo enumerar.

A la sabiduría de la Legislatura pertenece el C. Lic. Enrique Barredo.

Enrique es el artista de la palabra, es un políglota en las ciencias, y como tal, su palabra irresistible y persuasiva. Hay en su dicción tal elegancia, tal brillantez en sus conceptos que no encontramos en el parlamento con quien compararlo.

Julio Armiño, crítico severo y de delicado ingenio, es uno de los diputados que ha merecido el título de vencedor en las lides del pensamiento.

El foro de Pachuca está compuesto, además de las citadas, de otras personalidades cuyas semblanzas sería largo enumerar. Postulan en el foro los Sres. Lics. Francisco Hernández, gran abogado consultor, sabio y profundo, es uno de los más acreditados de la República; D. Carlos Sánchez Mejorada, de

gran prestigio por su actividad é inteligencia, verdadero Doctor y apóstol, sabio también y como sabio humilde; D. Miguel Lara, ya célebre constitucionalista, correcto y esclarecido escritor forense, enérgico é inteligente en demasía, son en nuestro concepto, los tres mejores defensores de inspiraciones fáciles, dulces y de imágenes deslumbradoras.

Los jóvenes inteligentes abogados, Francisco de P. Olvera y Alberto Casamadrid y otros varios que sería prolijo enumerar.

Pachuca tiene la suerte de contar en su seno, celebridades médicas de las Escuelas más aventajadas que hay en México y Puebla.

En efecto, el prestigio que disfrutaban los ameritados Doctores Miguel Varela, Miguel Alatríste, Rafael Santoyo, Cenovio Viniegra y Joaquín Martínez. La profundidad de los conocimientos de los aventajados galenos José García, notable cirujano y especialista para las enfermedades sifilíticas; Alberto Espinosa, ginecologista verdaderamente profundo; Eduardo Corral, clínico perfecto, y Alfonso Blasquez, dedicado á las enfermedades de los niños, son otros tantos campeones que luchan por arrancar á la naturaleza sus secretos.

Los Doctores Nemorio Andrade y Agustín Navarro, cuyos conocimientos en todos los ramos de la profesión que ejercen no han tenido muchos imitadores y cada vez que su cerebro profundiza los escollos de la ciencia, maravillan más y más á la humanidad que su saber redime.

La mayor parte de los médicos nombrados, reúnen la ventaja de tener sus almacenes de *Drogas* y *Medicinas* de patente, que venden con suma escrupulosidad, en los lugares más céntricos de la ciudad.

Pachuca, que como hemos dicho, es el primer mineral de la República, tenía que contener entre sus establecimientos de instrucción práctica y doctrinal, una Escuela como la que se denomina «Escuela Práctica de Minas,» que dirige el distinguido y sabio ingeniero de minas, D. José María César, secundado por los no menos inteligentes y capitalistas ya, D. Luis Carreón, D. Juan B. Blasquez y otros.

Los ingenieros que de más reputación gozan por su sabi-

duría, y cumplimiento son los Sres. Edmundo Girol, Enrique Téllez, Jesús Gil, Pedro Gutiérrez, encargado de la oficina de Estadística y Catastro en el Gobierno y D. Baltasar Muñoz tan modesto como inteligente y que con tanto acierto dirige el Instituto Literario del Estado.

La fe pública de los contratos, testamentos, etc., corresponde á los que autorizados con *el fiat* legal, ejercen en esa ciudad y son el entendido, honrado y diligente D. Ricardo P. Tagle, que por sus conocimientos debería tener el título de abogado, y los Sres. Austreberto Andrade y Jesús Silva, no menos apreciados que aquél por su laboriosidad y honradez.

La ciudad disfruta de toda clase de garantías y está vigilada por el constante afán y celo del caballeroso y atento Jefe Político C. Uriel Alariste, que trae de sus antepasados nota de inmarcesible gloria, que tiene una carrera pública inmaculada, como Jefe Político que ha sido en varios Distritos del Estado de Puebla y que reúne prendas morales de gran valer.

La ciudad de Pachuca, no es bonita, pero es simpática. Su terreno es accidentado y por lo mismo muy difícil la construcción de sus casas.

Sin embargo, ha progresado tan rápidamente, que en pocos años hay mucho que admirar.

Esta ciudad fué fundada por los españoles pocos años después de la conquista. Sus cordenadas geográficas de la Parroquia son 20° 7'38"5 latitud Norte, y 6° 34' 51" 1 longitud en tiempo al Oeste de Greenwich, ó 1° 37' 4 tiempo al Este de México. Su altura sobre el nivel del mar es de 2,438 metros. Todos los Distritos y aún algunas municipalidades están unidas por la vía telegráfica con la capital del Estado.

Tocan las puertas de la ciudad, el Ferrocarril Central Mexicano, por Tula; el Mexicano por Ometusco é Irolo; el directo de Pachuca á México, y están en construcción varias líneas férreas para otros Distritos.

El circuito de tranvías que recorre la ciudad y multitud de mejoras, debidas al celo de los Señores Cravioto que han gobernado.

El Teatro *Bartolomé de Medina*, autor y benefactor de la

ciudad por el sistema de beneficio á la plata, es un monumento de arte.

Puede considerarse como el tercer teatro de la República. Es extraordinariamente bonito y amplio.

Existen, el edificio de las *Cajus* que es digno de admirar; la gran casa ó Palacio del acaudalado y progresista banquero, D. Francisco Rule, que posee para el establecimiento de todas las oficinas de su pertenencia. El Palacio del Ejecutivo, el Municipal, el Hospital, Asilo de Mendigos, el Instituto, las Escuelas y la Aduana que es á cargo del probo y diligente D. Miguel Bracho, y algunas casas suntuosas como las de los Sres. Rafael Cravioto, D. Simón su hermano, la de D. Francisco Roséte, y otras muchas de muy buen gusto y sólida construcción.

Los hoteles más suntuosos son: el del activo D. Luis G. Otamendi llamado *Metropolitano*, montado con el lujo y esplendor como cualquiera de los mejores de México. El hotel *San Carlos*, situado en el más céntrico lugar, cómodo y elegante, que es á cargo del atento y apreciable D. Anselmo Antuñano, y el hotel del *Refugio* extremadamente barato y bastante bueno del cumplido D. Miguelito Gómez.

Debido al patriotismo del inolvidable General Francisco Cravioto, existe en la plaza principal el monumento más grandioso de la República, consagrado á la memoria del inmortal caudillo de nuestra independencia MIGUEL HIDALGO Y COSTILLA.

Después de examinar los edificios principales, justo es que pasemos una revista al comercio y minería, que son el elemento más productor de aquella Capital.

Refiriéndonos al ramo de lencería, allí está la casa de los Sres. Ollivié y Garcín, llamada *El Progreso*; la de los Sres. Barquín y C.<sup>a</sup>, *El Puerto de Liverpool*; la del Sr. Federico Imbert, que denominó *La Francia Marítima*, y la del progresista y atento joven Fernando Escudero, situada en los bajos del Pórtal.

Las casas antes mencionadas importan directamente sus efectos y se recomiendan por la excelencia y baratura de ellos, teniendo, como contingente poderoso, ese *chic* que tan peculiar es en los mercaderes de este género.

Los que tienen un inmenso y variado surtido de joyas finas,

mercería, objetos de lujo y de fantasía, son los caballerosos Sres Félix Kann Hermanos y Boenavit Hermano, que procuran siempre dejar satisfecho el gusto del consumidor.

La más acreditada casa de abarrotes, y que tiene un gran depósito de muebles y objetos de cocina, ferretería y mercería, es la de los activos y honrados caballeros D. Francisco Cacho y C<sup>a</sup>.

Pero no creáis que por ello dejamos de conocer el mérito de los grandes almacenes de Maquivar y C.<sup>a</sup>, la primera casa bancaria de este ramo, y que tiene una especialidad verdaderamente sorprendente en licores finos, vinos de los más ricos de España y franceses; fierro laminado, fierro dulce, útiles de labranza, ferretería, etc., etc.

Visitadla y os convenceréis después de buscar en ella al franco hidalgo y caballeroso español D. Alejandro Urandurraga que os atenderá como sabe hacerlo. ¡Vengan de allá, Ollé, salero! . . . . . Que de veras allí hay bueno!

Otra tlapalería y ferretería de primera calidad, la que tiene un elegante surtido de papel tapiz, pinturas, etc., etc., es la del Sr. Téllez Alvarez, que es dueño de un inmenso capital.

¿Queréis que os transporten mercancías por ferrocarril á toda la República, teneis giros, documentos y toda clase de comisiones? Buscad á los activos y honrados comisionistas Pérez Duarte y C.<sup>a</sup>, los más acreditados de la plaza, y los simpáticos Bracho, Hermanos, que en diligencia y formalidad, también compiten.

EL PARAÍSO TERRESTRE, de D. Pedro Guride, es la pastelería más acreditada de la Capital, la más elegante y suntuosa.

Pero no menos que este salón donde concurre la crema de la sociedad á divertirse, existe el del simpático y correcto *gentleman*, D. Carlos Grenfeld, honra de la colonia inglesa, situado en el Hotel de Diligencias, que tiene excelentes mesas de billar y bolos, licores y perfumes legítimamente ingleses y cerveza de la mejor; así como la cantina del honorable D. Guillermo Phillip, especialista para bebidas americanas, como los *cocktail*, etc.

Vamos á terminar esta reseña con la de las principales negociaciones mineras y Haciendas de Beneficio que son el sostén de los principales habitantes del Estado.

El beneficio que en ella se emplea, como es sabido, es el antiquísimo de patio; pero tenemos haciendas que la escrupulosidad de su beneficio las hace notables, y son dignas de mencionarse. Entre ellas se cuenta la de *Guadalupe*, que tiene á su cargo el inteligente minero y conocedor metalúrgico D. Gabriel Revilla, persona altamente recomendable.

LA UNIÓN es otra de las haciendas de progreso rapidísimo y el cual se debe, á no dudar, al caballeroso y atento D. Juan Alcalde, que á sus conocimientos y constancia, reúne muchas prendas que todo Pachuca encomia.

LA PURÍSIMA GRANDE, que por su antigüedad es conocida y respetada, y quien dijo esto, dijo aceptada del público consumidor ó *apartador* de metales.

LA PURÍSIMA CHICA, pertenece al inolvidable Sr. Andrés Tello, es decir, á su testamentaria. El Sr. Tello fué uno de los adalides del trabajo, que con incansable afán supo hacer una fortuna; pero legando á nuestros pósteros grandes ventajas para el beneficio. Esta hacienda está actualmente á cargo del entendido D. Froilán Jiménez, respetado en el mundo minero (por decirlo así) por sus muchos conocimientos.

LORETO, es una de las haciendas de beneficio que tiene más aceptación, y es muy favorecida, porque su inteligente Director el Sr. Ignacio L. Symons, como descendiente de inglés, activo, pundonoroso y honrado, procura por cuantos medios hay, la competencia entre las de su género.

EL PROGRESO, es otra de las haciendas donde se han introducido incontables mejoras para la economía en el beneficio de los metales, y son conocidas de todos las virtudes que adornan al actual encargado y diligente D. Gil Muñoz, que es altamente estimado.

SAN JULIO, es el nombre de la nueva hacienda que ha creado la portentosa negociación de Maravillas y Anexas. Allí el talento previsor y los conocimientos del distinguido Mr. Guillermo Bray, hace que dicha hacienda sea una de las predilectas del público minero.

SAN FRANCISCO, nueva é importante hacienda que desempeña un gran papel entre los hacendados, mineros, etc., y que

buscan el mejoramiento del beneficio. Tiene gran aceptación, debido al infatigable celo de su actual Director D. Jaime Abrans, que quien le conoce, puede apreciar el mérito de su valimiento.

LA CANDELARIA, es decir, una hacienda formada como quien dice con el sudor de la frente del infatigable y progresista D. Marcial Islas, uno de los más acaudalados mineros, uno de aquellos apóstoles de la constancia y el trabajo, que no omiten medio por peligroso que sea, por engrandecer cuanta negociación emprende.

Incansable sería la tarea de reseñar una por una de las innumerables minas de oro y plata, cobre, fierro, plomo y metales preciosos que existen en esta tierra privilegiada.

En Pachuca existen tres potencias: la del capital minero, representada dignamente por la Compañía del Real del Monte, la más poderosa, y su egregio banquero el honorable y digno D. José de Landero y Cos; la del Comercio, que ya hemos enumerado, y la del Gobierno probo y diligente, y que está garantizado con la personalidad de D. Rafael Cravioto.

## CAPITULO V.

### El Estado de Querétaro.

La Capital del Estado.—La fertilidad de su suelo.—Ligeros apuntes para la historia.—El señor Gobernador.

**P**RECISO es que salgamos del Estado de Hidalgo, en donde, como recordará el lector, hemos admirado las entrañas de la tierra; hémosle contemplado en esa carrera vertiginosa del adelante á que le conduce su actual Gobierno, y, después de haber visitado los hermosos minerales del Real del Monte, y después de visitar las ferrerías del caballeroso progresista D. Ricardo Honey; la fertilidad en algunos Distritos, podríamos, para regresar á México, tomar cualquiera de los trenes que conducen á la ciudad, y son el de Hidalgo, el Mexicano y el Central.

Pero ofrecimos al lector una ruta especial, y por esto, para internarnos en el interesante Estado que es objeto de este capítulo, tomaremos el *Central Mexicano*, recorreremos las Estaciones de *Concepción, Temoaya, Rosal, Tlaxcopan*, y llegaremos á TULA, en cuyo punto entronca la línea directa de México á Nueva York.

El Ferrocarril Central pasa por Tula á las 10 50 p. m. Nos colocamos en uno de los elegantísimos carros *Pullman* que tiene la Empresa, y ya podemos recorrer con toda comodidad, las Estaciones de San Antonio, Prieto, Leña, Marqués, Maravillas, Nopala, Dañú, Polotitlán, Cazadero, Palmillas, *San Juan del*